

*La victoria popular
con Allende*

4 de septiembre de 1970

José Leandro Urbina
Jorge Arrate Mac Niven
Jorge Leiva Cabanillas
Rafael Urriola Urbina
Adela Tarrés Barraza
Enrique Ceppi Lazo
María Isabel Matamala Vivaldi
Andrés Pascal Allende

Índice

Introducción	7
Allende y la década de los sesenta (una mirada desde la calle)	11
José Leandro Urbina	
El triunfo de Allende: partidos y movimientos sociales	27
Jorge Arrate M.	
La Democracia Cristiana y el triunfo de Allende	47
Jorge Leiva Cabanillas	
Chile en los sesenta: una economía subdesarrollada, dependiente, monopólica, concentrada y excluyente	77
Rafael Urriola U.	
Movimiento campesino chileno en la elección de 1970	107
Adela Tarrés Barraza	
La situación internacional en la década de 1960 y el triunfo de Salvador Allende	135
Enrique Ceppi Lazo	

Las mujeres y el triunfo de Salvador Allende. Una mirada feminista	157
María Isabel Matamala Vivaldi	
El triunfo electoral de la UP y el MIR	175
Andrés Pascal Allende	
Reseña de los autores	203

Introducción

El 4 de septiembre de 1970, el doctor Salvador Allende Gossens, miembro del Partido Socialista de Chile, nacido el año 1908, diputado, senador en repetidas ocasiones y ministro de Salud de Pedro Aguirre Cerda, obtiene la primera mayoría en la elección presidencial al frente de una coalición de partidos y organizaciones de izquierda, la Unidad Popular, con 36,6% de los votos. Su rival más cercano, Jorge Alessandri Rodríguez, del Partido Nacional, obtuvo 35,3%, y el tercer candidato, Radomiro Tomic Romero, del Partido Demócrata Cristiano, alcanzó el 28,1% de la votación total. Era la cuarta vez que Allende se presentaba a una elección presidencial, siempre encabezando una alianza de partidos de izquierda, constituida esencialmente por el Partido Comunista y el Partido Socialista, los conglomerados más importantes de la coalición en términos electorales.

La primera vez que Salvador Allende fue candidato a la Presidencia de la República de Chile fue en 1952. En ese entonces lideró la propuesta del Frente Nacional del Pueblo (Frenap), compuesto principalmente por el Partido Comunista (en la ilegalidad como consecuencia de la aplicación de la «Ley Maldita» promulgada por Gabriel González Videla) y solo un sector de la corriente socialista, ya que el Partido Socialista Popular apoyó la

candidatura de Carlos Ibáñez del Campo, quien había sido Presidente entre 1927 y 1931 a raíz de un golpe de Estado institucional. En 1952, Allende obtuvo 5,5% de los votos, contra 46,8% de Carlos Ibáñez del Campo y 27,8% de Arturo Matte Larraín, representante de la oligarquía chilena.

Luego de la reunificación del Partido Socialista, Allende vuelve a encabezar a las distintas corrientes de la izquierda chilena para crear el Frap (Frente de Acción Popular), una alianza de partidos anticapitalistas que lo designan por segunda vez candidato de las fuerzas de izquierda para las elecciones de 1958. En esta oportunidad, Allende enfrentó a Jorge Alessandri Rodríguez, quien salió elegido Presidente de Chile con 31,6% de los votos, y a Eduardo Frei Montalva, del Partido Demócrata Cristiano, que obtuvo 20,7% de los votos. Ese año 1958, Allende obtuvo 356.000 votos, que correspondían al 28,9% de la votación total. Antonio Zamorano, conocido como el «cura de Catapilco», independiente populista, obtuvo 41.000 votos (3,3%), un porcentaje que le hubiese dado la victoria a Allende. Por consiguiente, levantó sospechas sobre la posible contribución de la derecha en ella.

En 1964, a la luz de los resultados de la elección de 1958, la derecha se agrupó en torno a la figura de Eduardo Frei Montalva y el Partido Demócrata Cristiano, para impedir que Allende obtuviera la mayoría en la elección presidencial. De esa manera, Eduardo Frei fue elegido Presidente de la República con 56,1% de los votos, contra 38,9% de Salvador Allende.

En enero de 1970, el bloque de izquierda, bajo el nombre de Unidad Popular, elige por cuarta vez como su candidato a la presidencia al entonces senador socialista. El 4 de septiembre de ese mismo año, Allende gana las elecciones.

Este año 2020 se cumplen por lo tanto cincuenta años de la entrada en La Moneda de un candidato que siempre reivindicó su orientación marxista, que nunca escondió su vocación anticapitalista, y que logró unir y representar a las distintas corrientes de la izquierda chilena, expresadas en múltiples partidos políticos, sindicatos y todo tipo de organizaciones populares. Por ese motivo, por su indudable condición de líder del pueblo trabajador, su triunfo y asunción a la más alta autoridad del Estado transforma esa elección del 4 de septiembre de 1970 en un fenómeno político extraordinario en Chile y en el mundo.

Muchos y muy variados factores confluyeron para hacer posible ese inédito viraje en la política chilena, como fue la conquista del poder ejecutivo por un hombre y un colectivo político que prometían construir el socialismo en Chile, respetando la Constitución y la legalidad.

Los ocho autores de este libro participaron de diversas maneras y desde distintos escenarios en esa coyuntura histórica que culminó con la elección de Salvador Allende a la Presidencia de la República. Desde puntos de vista disímiles y experiencias desiguales, analizan las circunstancias que determinaron e hicieron posible ese acontecimiento que convulsionó al país y al mundo.

Los ocho fueron testigos presenciales del complejo periodo histórico previo a la elección; cada uno desde su espacio de trabajo, de estudio y de militancia.

Cada artículo, en consecuencia, aborda de manera diferente la misma temática: ¿por qué ganó Allende? O más bien: ¿cómo fue posible que ganara Allende las elecciones y asumiera la presidencia de Chile?